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 会員のみなさま、委員・役員等選出アンケートへのご質問・ご意見をありがとうございました。また、年度末書面総

会議案へのご質問もいただきましたので、恩田小学校 PTA 規約や政府の見解等に則りお答えさせていただきま

す。 

 

PTA 活動は任意であることを積極的に謳うべきだと思います。少なくとも入学時にその説明はありません

でした。 

 

保護者も教職員も、PTAへの加入は本来任意です。 

“全国で見直し論議が広がる学校のＰＴＡを巡り、岸田文雄首相は 3 月３日の参院予算委員会で「任意

団体であり入退会は保護者の自由」と答弁しました。また、卒業記念品の配布などを巡り、未加入保護者の児童・

生徒が「嫌な思いをしないように対応してほしい」とも付言しました。”〔引用：令和 5年 3月 3日 神奈川新聞〕 

メンバーが年ごとに交代する会の性質により、子どもたちのための自主的な活動のはずが毎年決められたことを

踏襲しようとし、また、自主性よりも公平性を重視し、全員加入が前提、半ば強制的に負担を課すシステムになって

いるのが現在の PTAです。ご意見をいただき、そのことに改めて気づくことができました。 

30 年前には 70％といわれた主婦（夫）のいる家庭の割合が現在では 30％に減っているそうで、その 30％も例

えば介護など個別の事情を抱えている方が多いであろう現代に合わせたＰＴＡ運営が求められていると思います。 

今年 2月に行われた入学説明会では、ＰＴＡが任意加入のボランティア団体であることを明確にさせていただきま

した。子どもたちの幸せのためにも、負担なく続けられるＰＴＡを模索していきます。 

 

 

上の子で学年委員を何度か立候補しましたが外れ、昨年下の子で学年委員を経験しました。仕事と両立

できますとありますが人それぞれかと思いますし、無理な場合辞退できる制度を作って頂きたいです。 

 

PTAへの参加は加入と同じく本来任意です。 

個々の事情により、できる活動には差があるのは当然だと思います。仕事を持たれている方が圧倒的に多

い現代において、仕事に支障のあるような活動内容自体が問題であり、委員・役員の役割をスリム化していく、本

当に子どもたちのために必要な活動を精査していくことが必要になります。 

学年委員の活動には魅力を感じていらっしゃったのでしょうか。ぜひ、負担は減らしながら PTAの魅力を拡げてい

きませんか？ 

 

 

上の娘(卒業済)の時に専門委員と補助活動委員をし、2 ポイント取りましたが、それでも下の子の分取ら

ないといけないのでしょうか。様々な事情の人がいるので、上の子の時に委員長以外で数ポイントとりたい

と考える人もいるのではないかと。 

委員は楽しかったし、やりたくないわけではありませんが、一度も経験せずに卒業していく人も多数いる中、真面目

な方が何回もやるのは不公平感があるとずっと感じてます。 
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ポイント制に関してのご意見、ごもっともだと思います。お好きなタイミングで委員・役員を経験していただ

けたらと思います。 

実は、この「委員等の経験によりポイントを取得し、必要ポイントを取得すればその後は免除する制度」というもの

は規約に記載がありません。本来主体的であるべき PTA 活動ですが、担い手不足が問題になり、なんとか例年

通りに継続させなければ、会員に平等に負担をしてもらわなければ、という局面での苦肉の策としてこの負のポイ

ント制が導入され、同調圧力と融合して続いてきたのかと想像しています。 

ボランティア活動はやりたい人がやりたいときにやり、強制されることはないはずですよね。ポイントも楽しく貯める

もののはずですし、ＰＴＡ活動も楽しく、お互いを尊重し合い、主体的にできたらと願っています。 

 

 

令和 2年度の代表委員を経験しました。 

当時は代表委員でも 1ポイントになるという条件で経験しました。 

令和 4年度からはシステムが変わりましたが、過去に実施済みの人まで条件を変えるのは、まだなにもやってない

人が沢山いるなかで非常に不合理です。ポイントの条件があったから実施した人も多いと思います。 

 

委員会が名称変更しても、ポイントはそのまま保持されているとお考えいただいて大丈夫です。 

ただ、このポイント制が任意加入のボランティア団体であるＰＴＡに適したシステムかどうかは、検討の余地

があると思います。 

令和 5年度の委員・役員選出においては、前年に倣いポイントの有無をお聞きした上での委員等のご希望をお伺

いしました。その結果、ポイント制によってむしろ主体的にＰＴＡに関わりたいという意欲が削がれていたり、保護者

どうしの関係を悪くしてはいないだろうかと思いました。 

ポイント制に背中を押され、やってみたら楽しく委員等ができたというご意見もありますので、来年度はどのような

選出方法がより皆さんにとって納得できるものか、模索していきたいと思います。ぜひお知恵を貸してください。 

 

 

乳幼児の子供がいますが PTA役員はできますでしょうか。可能な範囲で活動できる係を希望します。 

 

 

小さいお子さんといっしょでも PTAに関わっていただけるよう工夫していきたいです。 

もちろん、無理はなさらないで大丈夫です。 

 

 

PTA＝凄く大変というイメージを持たれている方が私含めまわりに多数います。活動内容があまり見えてこ

ないせいかと思います。自分では役に立てないと思ってしまう為、活動内容をもう少しわかりやすく案内し

て頂けるとイメージが変わっていくような気がします。 

役員の候補者がおらず、毎回抽選で決めねばならないなら、PTA活動自体を見直す必要があると思います。 
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活動内容をわかりやすくお伝えしていきたいと思います。R４年度は、活動ガイドを作りましたのでご覧くだ

さい。どのようにお伝えしたら良いかアイディアをいただけるとありがたいです。 

今回、欠員を抽選で埋めることはなく委員・役員を選出しました。ですが、これから担い手不足はますます深刻にな

ることが予想されます。子どもたちのために本当に必要で、保護者や教職員の負担にならない活動を模索してい

きたいと思いますが、一朝一夕には変わっていくものではないと思います。ぜひ、新しい PTA のかたちをいっしょに

探してみませんか？ 

 

 

年度末書面総会の二号議案、会費は「但し、家庭の事情などにより減免することができる」とは、どういうこ

とですか？ 

 

経済的な理由（生活保護受給等）がある場合は、会費を減額、または免除することができます。学校にお

申し出ください。その際、個人情報が PTAに伝わることはありませんので、ご安心ください。 

  

 

その他… 
 

いつも、児童のために活動してくださり、感謝しています。ありがとうございます。 

 

役員の皆様、ご苦労様です！PTA業務が格段に向上していて尊敬します。 

引き続きよろしくお願い致します。 

 

今年度はアンケートもQRコードになったりすごいです。PTA活動が働く両親にとって関わりやすくなると思います。

去年は大変でした（笑）改善してくださり本当にありがとうございます。残りの今年度もどうぞよろしくお願い致しま

す。 

 

今年度学年委員をやってみて、他学年のママとの交流や学校内の様子を少しでも知ることが出来てとても楽しか

ったと思っています。 

希望者がいなければまたやってみたいなと思いますし、補助活動委員の活動も気になります。 

 

初めてのスポフェス、楽しく参加させていただきました。タオルも気に入っているようです。 

ありがとうございました。 

 

たくさんのご意見をありがとうございました 
令和 4年度 恩田小学校 PTA 
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